

ANFRAGE von Daniel Frei (SP, Niederhasli), René Isler (SVP, Winterthur) und Daniel Schwab (FDP, Zürich)

betreffend Schaffung einer Einheits- oder Teil-Einheitspolizei im Kanton Zürich

Im Kanton Zürich sind nebst der Kantonspolizei zahlreiche kommunale Polizeiorganisationen tätig, von der grossen Stadtpolizei Zürich bis zur kleinen Gemeindepolizei. Die jeweiligen Kompetenzen und Zuständigkeiten sind im Polizeiorganisationsgesetz geregelt. In den vergangenen Jahren wurde die Zusammenarbeit zwischen diesen verschiedenen Polizeiorganisationen gezielt ausgebaut: Bei der Aus- und Weiterbildung, bei der Infrastruktur, bei der Kommunikation und bei Einsätzen. Es stellt sich daher die Frage, ob anstelle zahlreicher separater Organisationsstrukturen im Sinne einer Synergienutzung nicht eine gemeinsame Polizei unter dem Dach der Kantonspolizei gebildet werden müsste. Denkbar wäre eine Einheitspolizei für den gesamten Kanton, denkbar wäre ebenso eine Teil-Einheitspolizei mit Ausklammerung der grossen Städte Zürich und Winterthur, die über grosse Korps verfügen. Im Jahr 2001 lehnte das Stimmvolk die Schaffung einer kantonalen Einheitspolizei ab. Seither sind etliche Jahre vergangen, in denen sich die Polizeilandschaft sowie die sicherheitspolitische Lage stark verändert haben. Insbesondere in den Gemeinden ist der Bedarf nach polizeilicher Präsenz gestiegen, wodurch verschiedene kommunale Polizeiorganisationen ausgebaut oder neu gegründet worden sind.

Vor diesem Hintergrund ersuchen wir den Regierungsrat um Beantwortung folgender Fragen:

1. Wie stellt sich der Regierungsrat zur Schaffung einer Einheitspolizei für den ganzen Kanton Zürich?
2. Wie stellt sich der Regierungsrat zur Schaffung einer Teil-Einheitspolizei
 - ohne die Städte Zürich und Winterthur?
 - ohne die Stadt Zürich?
3. Welche Vor- und Nachteile sieht der Regierungsrat bei der Schaffung einer Einheits- oder einer Teil-Einheitspolizei?
4. Könnten bei der Schaffung einer Einheits- oder einer Teil-Einheitspolizei alle kommunalen Polizistinnen und Polizisten übernommen bzw. in die Kantonspolizei integriert werden?
5. Was würde der Regierungsrat bei der allfälligen Schaffung einer Einheits- oder Teil-Einheitspolizei unternehmen, damit die teils heute noch vorhandenen, grossen Ausbildungs- und Aufgabenunterschiede zwischen den verschiedensten Polizeikorps verringert oder gar aufgehoben werden könnten?
6. Welche Alternativen sieht der Regierungsrat zur Schaffung einer Einheits- oder Teil-Einheitspolizei, um eine optimale enge Zusammenarbeit und die Nutzung von Synergien zu ermöglichen?
7. Wie schätzt der Regierungsrat die finanziellen Auswirkungen in Bezug auf die Schaffung einer Einheitspolizei oder einer Teil-Einheitspolizei ein?

Daniel Frei
René Isler
Daniel Schwab